
 

      
 

 

Protokoll Mitgliederversammlung der DGE-BV, 
Potsdam, 20.05.2022, 

18:15 – 19:00 Uhr, Kongresssaal 
 

TOP 1: Bericht des Vorsitzenden (J. Bernhardt) 

Der Vorsitzende eröffnet die Versammlung pünktlich um 18:15 Uhr. Er bedankt sich insbesondere 
bei seinen Sekretären, Frau Dr. Manuela Götzberger und Herrn Dr. Andreas Adler, mit denen er - im 
Team zusammen - diesen Kongress organisiert hat. Darüber hinaus gilt sein Dank den 
Mitarbeiterinnen der Firma COCS, hier insbesondere Frau Wiederkrantz und Frau Toy. 

Er berichtet anschließend, dass aktuell 1000 Teilnehmer, bis zum heutigen Tage, registriert sind. 
Auch die bisherigen Rückmeldungen der Industrie bezüglich der Ausstellung sind positiv. Der Kurs 
der AG Junge Endoskopiker war vollständig ausgebucht, auch die geplanten DEGEA-Workshops sind 
nahezu voll. Ebenso war der Kongress-Eröffnungsabend gestern mit 200 Teilnehmern vollständig 
ausgebucht. 

Hinsichtlich der finanziellen Situation stellt es sich bisher so dar, dass eine „schwarze Null“ für den 
Kongress erreicht werden kann, sodass hier keine relevanten Belastungen für den Jahres-Etat der 
Gesellschaft zu erwarten sind. 
 

TOP 2: Bericht des Generalsekretärs (T. Wehrmann) 

Der Generalsekretär, Herr Prof. Dr. Till Wehrmann, dankt dem Vorsitzenden für die exzellente 
Organisation und inhaltliche Ausgestaltung des Kongresses. Darüber hinaus bedankt sich er sich bei 
den Mitarbeiterinnen der Firma COCS für die exzellente Zusammenarbeit, hier insbesondere bei 
seinen beiden unmittelbaren Ansprechpartnerinnen Frau Jennifer Haas, welche aktuell aus der 
Firma ausgeschieden ist, sowie Frau Nina Toy, die vor einigen Monaten bei COCS begonnen hat. 
Durch ihr früheres Mitwirken in der Firma Interplan und deren Zusammenarbeit mit der DGVS, ist 
sie besonders für ihre aktuelle Tätigkeit qualifiziert. 

Er berichtet, dass mit Schreiben vom 11.5.2022, seitens des Amtsgerichts Fürth, die letztjährig 
beschlossene Satzungsänderung genehmigt wurde.  

Im Anschluss werden vom Schriftführer die Mitglieder-Entwicklung, die Altersstruktur der 
Mitglieder, sowie die Auswirkung des Re-Launch der DGE-BV Webseite besprochen (zu Details sei 
auf die entsprechenden Folien der Mitgliederversammlung verwiesen). Darüber hinaus wird die 
Teilnehmerzahl bei den Kongressen der DGE-BV von 2011-2021 diskutiert. Der Generalsekretär 
berichtet, dass vor dem Hintergrund der hohen Akzeptanz der Hybridveranstaltung in Würzburg 
2021, der Vorstand beschlossen hat, dass - beginnend mit der Veranstaltung in Köln-Gürzenich in 
2023 - versucht werden soll, zumindest die Hauptsitzung des Kongresses in einen Live-Stream 
einzustellen, um hier eine Onlineteilnahme zu ermöglichen.  

  



 

 

 

Diese virtuelle Teilnahme wird für Mitglieder der Gesellschaft kostenlos sein, bezüglich externer 
Interessenten müsste eine Gebühr erhoben werden (dies muss noch im Detail festgelegt werden). 

Zum Abschluss berichtet der Generalsekretär, dass Herr Privatdozent Dr. Edris Wedi, als einer der 
beiden Leiter der Arbeitsgemeinschaft Junge Endoskopiker, ausscheiden wird und er spricht Herrn 
Wedi seinen Dank für die Gründung und den Aufbau dieser für die Gesellschaft bedeutsamen 
Arbeitsgemeinschaft aus. Er berichtet weiter, dass Frau Dr. Dörthe Wichmann weiterhin die Leitung 
der AG, bis ins nächste Jahr, in Kontinuität fortführen wird. Darüber hinaus sind Herr Dr. Martin 
Zweimüller, Berlin, und Herr Dr. Armin Küllmer, Freiburg, neu in die Leitung der Arbeitsgemeinschaft 
eingetreten. Der Sekretär wünscht beiden viel Erfolg für diese anspruchsvolle Tätigkeit. 

 

TOP 3: Bericht des Schatzmeisters (J. Hochberger) 

Der Schatzmeister, Prof. Dr. Jürgen Hochberger, berichtet über die aktuelle Ausgaben- und 
Einnahmen-Struktur unserer Gesellschaft. Zu den Details sei auf die entsprechenden Folien der 
Mitgliederversammlung verwiesen. Insgesamt ergibt sich für das Geschäftsjahr 2021 Einnahmen 
von gesamthaft knapp 105.000 € und Ausnahmen Ausgaben von gesamthaft knapp 147.000 €. 
Insofern erzielte Gesellschaft für das Geschäftsjahr 2021 ein Verlustvortrag von 41.621,48.- €. Dieses 
ist ein Rückgang des Verlusts gegenüber dem Vorjahr (2020: -57.189,25.- €). Dem beschriebenen 
Verlust in 2021 steht ein Gesamt-Guthaben von knapp 295.000.- € gegenüber, sodass sich für die 
Situation der Gesellschaft unmittelbar kein Problem ergibt. 

 

TOP 4: Entlastung des Vorstands (G. Kähler) 

Herr Prof. Dr. Georg F. Kähler, Mannheim, bedankt sich beim Vorstand für die geleistete Arbeit im 
letzten Jahr und beantragt die Entlastung des Vorstands. In offener Wahl ergeben sich hier keine 
Gegenstimmen und 4 Enthaltungen. Damit ist der Vorstand von der Mitgliederversammlung 
entlastet. 

 

TOP 5: Wahlen (T. Wehrmann) 

Zunächst erfolgt die Wahl für den Vorsitz der Gesellschaft bezüglich des Jahres 2025. Von Seiten des 
Vorstands wird Frau Prof. Dr. Andrea Riphaus, Frankfurt, als Kandidatin vorgeschlagen. Der Sekretär 
fragt, ob sich weitere Kandidatinnen oder Kandidaten aus dem Kreis der Mitgliederversammlung 
ergeben, hierzu geht keine Meldung ein. Nachfolgend stellt sich die Kandidatin kurz selbst vor. In 
geheimer Wahl ergeben sich 47 Ja-Stimmen, 2 Nein-Stimmen und keine Enthaltung. Damit ist Frau 
Prof. Riphaus als Vorsitzende für 2025 gewählt. 

  



 

 

 
 
Anschließend wird die Wahl des Schatzmeisters (Vorstandsperiode 2022-2027) durchgeführt. Als 
Kandidat des Vorstands wird Herr Prof. Dr. Jürgen Hochberger, Berlin, nominiert. Der Sekretär fragt, 
ob sich weitere Kandidatinnen oder Kandidaten aus dem Kreis der Mitgliederversammlung ergeben, 
hierzu geht keine Meldung ein. Da der Kandidat diese Position schon in den vergangenen Jahren 
innehatte, wird auf eine formelle Vorstellung verzichtet. In geheimer Wahl ergeben sich 46 Ja-
Stimmen, 1 Nein-Stimme und 2 Enthaltungen. Damit ist Herr Prof. Hochberger als Schatzmeister 
wiedergewählt. 

Hiernach erfolgt die Wahl des stellvertretenden Generalsekretärs (Vorstandsperiode 2022-2027). 
Als Kandidat des Vorstands wird Herr Prof. Dr. Hans-Dieter Allescher, Garmisch-Partenkirchen, 
nominiert. Der Sekretär fragt, ob sich weitere Kandidatinnen oder Kandidaten aus dem Kreis der 
Mitgliederversammlung ergeben, hierzu geht keine Meldung ein. Da der Kandidat diese Position 
schon in den vergangenen Jahren innehatte, wird auf eine formelle Vorstellung verzichtet. In 
geheimer Wahl ergeben sich 47 Ja-Stimmen, keine Nein-Stimme und 2 Enthaltungen. Damit ist Herr 
Prof. Allescher als stv. Generalsekretär wiedergewählt. 

Anschließend erfolgt die Wahl des stellvertretenden Schatzmeisters (Vorstandsperiode 2022-2027). 
Als Kandidat des Vorstands wird Herr Prof. Dr. Dirk Wilhelm, München, nominiert. Der Sekretär 
fragt, ob sich weitere Kandidatinnen oder Kandidaten aus dem Kreis der Mitgliederversammlung 
ergeben, hierzu geht keine Meldung ein. Da der Kandidat diese Position schon in den vergangenen 
Jahren innehatte, wird auf eine formelle Vorstellung verzichtet. In geheimer Wahl ergeben sich 48 
Ja-Stimmen, keine Nein-Stimme und 1 Enthaltung. Damit ist Herr Prof. Wilhelm als stv. 
Schatzmeister wiedergewählt. 

Zum Abschluss erfolgt die Wahl für 7 vakante Sitze im Beirat der DGE-BV. Hierzu hat der Vorstand 9 
Kandidatinnen bzw. Kandidaten nominiert. Es ergeht zunächst seitens des Sekretärs die Frage, ob 
sich aus dem Kreis der Mitgliederversammlung weitere Kandidatinnen oder Kandidaten für den 
Beirat ergeben. Hierzu erfolgt keine Meldung. Bei der anschließenden Vorstellung der Kandidatin 
bzw. Kandidaten in der Mitgliederversammlung fällt auf, dass Herr Privatdozent Dr. Arthur Hoffman, 
Aschaffenburg, nicht anwesend ist. Daher ist seine Wahl formell ausgeschlossen (gemäß unserer 
Satzung). Die übrigen 8 Kandidatinnen und Kandidaten stellen sich dann kurz persönlich vor (Prof. 
Albert, Prof. Götz, PD Dr. Hann, Frau PD Dr. Lenzen, Prof. Dr. Schreyer, Prof. Dr. Wedemeyer, PD Dr. 
Wedi, Frau Dr. Wichmann). In geheimer Wahl fallen auf Herrn Prof. Albert 41 Stimmen, Herrn Prof. 
Götz 29 Stimmen, Herrn PD Dr. Hann 37 Stimmen, Frau PD Dr. Lenzen 34 Stimmen, Herrn Prof. 
Schreyer 43 Stimmen, Herrn Prof. Wedemeyer 37 Stimmen, Herrn PD Dr. Wedi 44 Stimmen und 
Frau Dr. Wichmann 39 Stimmen. Insofern sind, mit Ausnahme von Herrn Prof. Dr. Götz, Böblingen, 
alle anderen Kandidatinnen und Kandidaten für die Amtsperiode 2022-2027 in den Beirat der 
Gesellschaft gewählt, hierzu wird Ihnen sehr herzlich gratuliert. 

 

  



 

 

 

TOP 6: Bericht der Vorsitzenden 2023 (A. Tannapfel) 

Frau Prof. Tannapfel berichtet, dass der Kongress in Köln, im Kongresszentrum Gürzenich, vom 15. 
bis 17. März 2023, als Präsenzveranstaltung durchgeführt werden wird. Sie betont die gute 
Zusammenarbeit mit ihrem Ko-Vorsitzenden Prof. Dormann. 

Als Schwerpunkt sind die Interdisziplinarität, die Intersektoralität, Innovationen und die Arbeitswelt 
(aus Sicht der jüngeren Generation) unter dem Motto „Perspektivenwechsel“ zusammengefasst. Sie 
berichtet, dass das Programm etwas fokussiert wird (auch wegen der Raumverhältnisse am 
Kongressort), damit nicht so viele Parallelveranstaltungen stattfinden. Neu wird jetzt ein Gastland, 
in diesem Fall die Türkei, in den Kongress integriert werden.  

 

TOP 7: Verschiedenes 

Zu diesem Tagesordnungspunkt gibt es keine Wortmeldungen, sodass die Mitgliederversammlung, 
seitens des Vorsitzenden, pünktlich um 18:55 Uhr geschlossen werden kann. 

 


